

4 janvier 2026

Epiphanie du Seigneur A

**Une étoile a brillé sur la terre,
Une étoile a montré le chemin,
Elle annonce un matin
Et transforme un destin,
Cette étoile est au creux de nos
mains.**



Mages. Ravenne. Sant'Apollinare Nuovo. Mosaïque. Ve s.

1. Venez tous et voyez, laissez-vous embaucher,
Voici le Dieu de Paix, c'est Noël !
Préparez ses chemins, annoncez le festin,
Voici Dieu, notre Pain, c'est Noël !

2. Venez les égarés, épisés, exilés,
Voici Dieu de Bonté, c'est Noël !
Mettez tous vos atours, un espoir se fait jour,
Voici le Dieu d'amour, c'est Noël !

3. Venez sages et fous, exclus et "sans-le-sou",
Voici "Dieu-avec-nous", c'est Noël !
Habillez votre cœur, oubliez votre peur,
Voici le Dieu sauveur, c'est Noël !

Lien du chant : <https://www.youtube.com/watch?v=AI06htdmfIE>

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu (Mt 2, 1-12)

Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui. Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ. Ils



lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète : *Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël.* » Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ; puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que

j'aille, moi aussi, me prosterner devant lui. » Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant. Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie. Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses pieds, ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.

En écho à la Parole ...

Si nous faisons l'effort de relire tout l'Evangile de l'enfance de Jésus, nous nous apercevrons très vite que sous une apparence naïve, ces récits sont non seulement très symboliques, mais aussi savamment élaborés.

Il est bon de se rappeler que les Evangiles ont été écrits à l'envers, en commençant par la résurrection, puis la passion, puis la vie publique et enfin les récits de l'enfance de Jésus. Ces écrits ont été rédigés par les premières communautés chrétiennes établies pour la plupart en terre païenne. Ils se devaient donc de manifester dès la naissance de Jésus, qu'il n'était pas seulement sauveur d'Israël, ni des plus méprisés de la société, représentés par les bergers, mais qu'il était aussi le Dieu des païens, le Dieu des étrangers qui sont représentés ici par les mages.

Il est vrai que les légendes, s'inspirant des évangiles apocryphes, ont beaucoup brodé sur ce récit de l'Epiphanie. L'Evangile est pourtant très sobre et ne donne aucun détail : « Voici que les mages venus d'Orient, arrivèrent à Jérusalem ». Remarquez donc que Matthieu ne précise pas qu'ils étaient trois, ni qu'ils étaient rois, ni qu'ils s'appelaient Melchior, Gaspard et Balthazar, ni encore qu'ils étaient noir, jaune et blanc ! L'Evangile ne dit pas non plus qu'ils étaient astrologues. Les mages étant plutôt interprètes des songes et des signes. Les mages pour Matthieu sont donc ceux qui ont su reconnaître les signes de Dieu, ici, le signe de l'étoile.

Mais alors, qu'est-ce que ce langage symbolique veut nous dire aujourd'hui ? ». Quel est le message que l'auteur veut nous transmettre ? Qu'est-ce que cela nous révèle de Dieu et de l'Homme ?...

Ainsi donc, dans la page d'Evangile de ce jour, ne cherchons pas à identifier l'étoile à une pleine lune ou à la comète de Hallet ou autre... Non, cette étoile n'est pas de la voûte céleste, elle est comme le récit : symbolique. Elle signifie que même les peuples païens ont reconnu en Jésus la lumière qui guide les hommes.

Cette étoile qui descend sur la crèche montre que le Dieu de Jésus n'est plus à chercher dans le ciel, mais pour le découvrir nous devons baisser notre regard vers la terre.

Ensuite les mages offrent de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Etranges cadeaux pour un bébé ! L'or passe encore, mais l'encens et la myrrhe ? Ces trois cadeaux ont aussi leur signification : l'or symbolise la royauté, l'encens la divinité et la myrrhe était le parfum

avec lequel on ensevelissait les morts. Ils sont les signes de ce que Jésus est reconnu comme Roi, fils de David ; qu'il est Dieu et qu'il va se donner jusqu'à la mort.

Ce récit contient encore bien d'autres signes tels que cette question des mages : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? » Cette question nous renvoie déjà à la croix sur laquelle il sera inscrit : « Celui-ci est le roi des Juifs ».

Terminons par cette opposition entre les chefs religieux d'Israël, qui sont les interprètes officiels des Ecritures, mais qui ne bougent pas, ils restent auprès du temple, et les mages païens qui eux ont découvert le signe de l'étoile qui montre le chemin de Dieu, mais qui, en plus de ce signe, se voient ouvrir les Ecritures qu'ils accueillent dans la foi - ils vont se mettre en route et arriver dans la maison où se trouve Jésus. Cette maison symbolise la jeune Eglise dans laquelle finalement ce sont les païens, les païens au cœur ouvert à tous les signes, qui arrivent les premiers à la rencontre de Jésus, le Fils de Dieu.

Au seuil de cette année, essayons de découvrir les signes de la présence et de l'amour de Dieu. Ne levons plus nos yeux vers le haut, vers les étoiles du ciel, car Dieu n'y est pas, il est sur notre route. Avançons et regardons vers le bas, alors nous pourrons le voir, nous agenouiller, nous abaisser, car il est toujours sur la paille aujourd'hui.

Fais-nous passer d'un simple savoir religieux
à l'expérience irremplaçable d'une marche à l'étoile.

Prière partagée

- 1.Pour les porteurs d'étoiles que sont, partout dans le monde, les hommes et les femmes qui luttent pour la justice et la liberté, nous te prions, Seigneur ... Donne-leur d'être courageux dans leur marche à travers les déserts du doute, du mépris, de la souffrance et parfois de la torture.
- 2.Pour les porteurs d'étoiles que sont, partout dans le monde, les témoins de ton Evangile, nous te prions, Seigneur ... Donne-leur d'être fidèles au message d'amour qu'ils transmettent, persévéranter dans leur tâche difficile et lucides pour ouvrir les portes de l'avenir.
- 3.Pour les porteurs d'étoiles que sont, partout dans le monde, les hommes et les femmes qui luttent contre la faim, contre la maladie, contre la pollution, contre l'ignorance, contre la haine, nous te prions, Seigneur ... Donne-leur de trouver leur récompense dans le regard d'amour de ceux qu'ils aident, comme les mages ont trouvé leur joie dans le regard de Jésus, de Joseph et de Marie.
- 4.Pour les porteurs d'étoiles que sont, partout dans le monde, les hommes et les femmes qui prient dans la paix de leur coeur ou dans le silence des monastères, nous te prions, Seigneur ... Donne-leur d'être des veilleurs dans la nuit dont la mission est d'annoncer sans cesse que vient l'aurore du Royaume de Dieu.

Il y a une étoile mise dans le ciel pour chacun de nous, assez éloignée pour que nos erreurs ne viennent jamais la ternir.

Christian BOBIN

Le petit prince s'assit sur une pierre et leva les yeux vers le ciel.

Je me demande, dit-il, si les étoiles sont éclairées
afin que chacun puisse un jour retrouver la sienne.

Saint-Exupéry

Invitation à apprendre à discerner les « épiphanies » de Dieu, à découvrir ces mille et une petites étoiles qui, de temps en temps, percent la grisaille de notre vie quotidienne.

Il y a quelques temps, je me trouvai assis dans un compartiment du train qui me ramenait sur Paris. Et, comme souvent, chaque voyageur, indifférent à son voisin, feuilletait un magazine ou poursuivait, seul, dans sa tête, ses pensées, ses souvenirs ou ses soucis. Soudain, un enfant aux cheveux blonds tout bouclés, s'est mis à trottiner dans le couloir central, invitant chaque passager, y compris un noir et deux maghrébins, à embrasser son ours en peluche. Alors, brusquement, tout le compartiment s'est comme illuminé! Regards attendris, sourires complices. Un mystérieux courant de tendresse passait! Les langues se sont déliées. La plupart des personnes présentes, jusque-là séparées par un mur de silence, se trouvèrent mille choses à échanger.

Miracle d'une «épiphanie»! Celle de l'innocence, de la fragilité d'un enfant! Une étoile s'était allumée!

Michel Hubaut

Tu me dis, Seigneur :

**« Donne à chacun le droit au pain et au respect,
Et tu seras une étoile de partage !**

**Comble les ravins de haine et de jalousie qui séparent les vivants,
Et tu seras une étoile de pardon !**

**Annonce que tout vivant
De n'importe quel pays,
De n'importe quelle intelligence,
De n'importe quel travail,
De n'importe quelle religion,
Est enfant précieux de Dieu,
De la même famille que toi,
Et tu seras une étoile d'accueil. »**

Fais de nous des étoiles, Seigneur, des étoiles brillantes dans le noir de la ter

La marche des trois mages

De bon matin, j'ai rencontré le train
De trois grands Rois qui allaient en voyage,
De bon matin, j'ai rencontré le train
De trois grands Rois dessus le grand chemin.



Venaient d'abord des gardes du corps,
Des gens armés avec trente petits pages,
Venaient d'abord des gardes du corps,
Des gens armés dessus leurs justaucorps.

Puis sur un char doré de toutes parts,
On voit trois Rois modestes comme des anges,
Puis sur un char doré de toutes parts,
Trois Rois debout parmi les étendards.

L'étoile luit et les Rois conduit
Par longs chemins devant une pauvre étable,
L'étoile luit et les Rois conduit
Par longs chemins devant l'humble réduit.

Au fils de Dieu qui naquit en ce lieu
Ils viennent tous présenter leurs hommages,
Au fils de Dieu qui naquit en ce lieu
Ils viennent tous présenter leurs doux vœux.

De beaux présents, or, myrrhe et encens,
Ils vont offrir au maître tant aimable,
De beaux présents, or, myrrhe et encens,
Ils vont offrir au bienheureux enfant.

Joseph-François Domergue



Liens de vidéos :

<https://www.theobule.org/video/la-visite-des-mages-mt-2-1-12/422>

<https://www.theobule.org/video/armand-et-les-mages/424>

<https://www.theobule.org/video/pourquoi-les-mages-offrent-ils-de-l-or-de-l-encens-et-de-la-myrrhe/390>

Texte à trous.

Complète avec les mots: *en secret. joie. d'inquiétude. se prosternèrent. les précédait. me prosterner. son étoile. mages. le Messie. Marie. Hérode Le Grand. avertissez-moi. offrirent. un autre chemin. au-dessus du lieu. Bethléem. Jérusalem.*

Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Or, voici que des venus d'Orient arrivèrent à et demandèrent: "Où est le roi des juifs qui vient de naître? Nous avons vu se lever et nous sommes venus nous prosterner devant lui." En apprenant cela, le roi Hérode fut pris, et tout Jérusalem avec lui. Il réunit tous les chefs des prêtres et tous les scribes d'Israël, pour leur demander en quel lieu devait naître Ils lui répondirent: "A en Judée" Alors, Hérode convoqua les mages pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue; puis, il les envoya à Bethléem, en leur disant: "Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, pour que j'aille moi aussi..... devant lui." Sur ces paroles du roi, ils partirent. Et voilà que l'étoile qu'ils avaient vue se lever Elle vint s'arrêter où se trouvait l'enfant. Quand ils virent l'étoile, ils éprouvèrent une très grande En entrant dans la maison, ils virent l'enfant avec sa mère; et tombant à genoux, ils devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets et leurs présents: de l'or, de l'encens, de la myrrhe. Mais ensuite, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par

Jésus,

Devant la crèche, je regarde Marie qui te berce dans ses bras et Joseph qui veille sur vous deux. J'aurais beaucoup aimé être là, à Bethléem ,il y a plus de deux mille ans pour vous contempler en vrai, pour vous parler, pour chanter, ou pour me taire...

Aujourd'hui, dans la foi, tu me dis que mon coeur est la crèche où tu veux naître, non seulement le jour de Noël, mais chaque jour de ma vie.

Jésus, ouvre mon coeur pour t'accueillir!

Aujourd'hui, dans la foi, tu me dis que, si je le veux, je peux être un mage;

Un mage qui t'adore, TOI, présent tout au fond de moi.

Jésus, rends mon coeur sensible à ta présence!

Aujourd'hui, dans la foi, tu m'invites à chercher l'étoile qui me mettra en route.

Une grand-mère, un parrain, une voisine qui t'aime, un copain qui m'a invité au caté, une célébration super chouette, une visite dans une église, un beau paysage, une fête joyeuse, une chose difficile que j'ai réussie...

Jésus, fortifie en moi le désir de te trouver.

Aujourd'hui, dans la foi, avec d'autres, je peux lire des paroles de la Bible.

Ces paroles m'aident à mieux te connaître.

Jésus, mets en mon coeur le goût de ta Parole!

Aujourd'hui, dans la foi, je peux t'offrir des cadeaux précieux... Qu'attends-tu de moi?

Jésus, donne-moi ta lumière, et rends mon coeur généreux! AMEN

Le quatrième voyageur

Ce que l'histoire ne dit pas c'est que ceux qu'on a pris l'habitude d'appeler Balthazar, Melchior et Gaspard étaient déjà à la crèche depuis longtemps, occupés à contempler l'enfant et à chanter des hosannas pour rendre grâce à Dieu d'un pareil bienfait, quand la porte de l'étable s'ouvrit une nouvelle fois : un quatrième homme faisait son entrée, timidement, l'air embarrassé, presque sans faire de bruit pour ne pas se faire remarquer... Il alla, sans rien dire, s'agenouiller devant l'enfant quand il vit au pied du lit de paille les cadeaux que les autres avaient apportés : l'encens, la myrrhe et surtout l'or qui dans l'obscurité semblait briller de mille feux... Son embarras redoubla ; alors, toujours sans rien dire, il montra ses mains vides, puis il retourna ses poches, vides tout autant ; enfin il montra sa bourse aussi plate qu'une figue desséchée ! Rien, rien, il n'avait décidément rien à offrir. Il fallut que Marie l'encourage doucement d'un sourire pour que l'homme ose enfin s'approcher de l'enfant. Il le caressa du bout du doigt puis se releva en soupirant. C'était clair : il hésitait à parler... Et c'est encore Marie qui, par un petit signe de tête, lui fit comprendre qu'il n'avait rien à craindre. Alors il se mit à bredouiller. C'est que... Je n'ai rien... Je n'ai plus rien à donner... Comme chacun semblait lui prêter attention, il s'enhardit et c'est ainsi que l'on apprit l'histoire du quatrième mage.

Je m'appelle Théodule, raconta-t-il, et je suis astrologue ; il y a quelques semaines, comme mes confrères, j'ai vu se lever une étoile nouvelle et j'ai compris qu'elle annonçait un grand bonheur pour tous, une naissance pas comme les autres... Je n'ai fait ni une, ni deux, j'ai voulu rejoindre la caravane de ceux qui déjà se mettaient en route pour venir célébrer cette divine naissance. J'ai pris dans mon coffre les trois perles précieuses que je gardais pour mes vieux jours, tout mon trésor, pensant l'offrir pour l'occasion. Et je me suis mis en route. Un long, un très long chemin... Et voilà qu'un jour, j'entrais dans une ville : assise au bord de la rue, une femme mendiait, ses enfants blottis contre elle ; je me suis arrêté ; la femme m'a raconté son histoire, comment elle avait tout perdu et manquait de tout, y compris du plus strict nécessaire pour ses enfants. En l'entendant, j'ai eu le cœur tout retourné. Je me suis dit que si j'offrais deux perles au nouveau-né, ce serait bien assez ; j'ai donc sorti une perle de ma bourse et l'ai tendu à la femme ; pour elle, c'était une fortune ; son visage s'est éclairé comme se lève une aurore ; elle a balbutié des remerciements mais j'avais déjà repris la route... Quelques jours plus tard, en pleine campagne, j'ai vu un homme tremblant de peur qui tentait de se cacher dans un buisson ; j'ai voulu m'approcher mais je l'ai fait fuir. Intrigué, je l'ai recherché. Je l'ai finalement débusqué dans un fourré ; sans hâte, sans rien brusquer, je suis allé vers lui... En fait il craignait des brigands qui avaient menacé de lui faire la peau s'il ne payait pas une forte somme. Sur ses indications, je suis allé trouver ces racketteurs, de bien pauvres types eux aussi. Et en échange de ma seconde perle, ils ont promis de laisser l'homme tranquille. Je n'avais plus qu'une perle à donner mais la dépense n'était pas inutile qui offrait la paix et tuait la peur... J'ai repris ma route rapidement car ces histoires m'avaient mis en retard. Pourtant, une fois de plus, j'ai cru bon de faire halte : des pleurs et des cris de douleurs m'ont intrigué. Je suis allé voir dans la cabane d'où provenait le bruit : c'était une femme qui se lamentait auprès d'un homme couché sur une paillasse. Il était malade, me dit-elle, et les médicaments étaient chers : pour le soigner, il fallait faire venir des plantes du bout du monde. J'ai craqué : je lui ai laissé ma dernière perle. Mais si vous aviez vu l'espoir renaître dans ses yeux... Ma bourse était vide et j'ai hésité à venir quand même. Puis je me suis dit que j'avais fait tout ce chemin pour venir voir cet enfant... Je n'allais quand même pas retourner sans l'avoir vu. Alors me voilà, les poches vides...

Il montra encore ses mains vides en haussant les épaules en signe de dépit ; levant les yeux, au bord des larmes, il vit Marie qui souriait, encore... Il se demanda pourquoi. Une dernière fois avant de s'en aller, il regarda Jésus : il souriait lui aussi. Puis l'enfant fit un geste comme s'il tendait le bras vers l'homme ému. Il ouvrit la main : dans sa menotte, comme étoiles dans la nuit, brillaient trois perles ...



SUR TOUS LES CHEMINS

De leurs cultures différentes avec des expériences de vie différentes, par différents chemins extérieurs peut-être, cheminements intérieurs sûrement, ils rejoignent le même Sauveur.

**Multiples sont les chemins des hommes : droits ou tortueux.
Variées leurs démarches : hésitantes ou décidées.
Même leur foi est habillée de nuances.
Pourtant mystérieusement une même étoile les guide vers l'unique amour qui leur est proposé et que tous désirent.**

F. ARNOLD

Annonces :

Dimanche 4 janvier, Epiphanie. A 10h30, à **MOULIN-DU-RUY** : messe communautaire, unique pour toutes les paroisses.

Mardi 6 janvier, 14h30, **TROIS-PONTS** : rosaire. A 18h, à **MOULIN-DU-RUY** : messe.

Mercredi 7 janvier, 18h, à **WANNE** : messe.

Jeudi 8 janvier, 17h, à **TROIS-PONTS** : adoration. A 17h45 : messe pour les époux Jules Philippe-Wathelet et défunts de la famille. Les époux Gaston Marette-Dejardin et leur fils Guy.

Vendredi 9 janvier, 18h, à **TARGNON** : messe.

Samedi 10 janvier, 10h, à **SAINT-JACQUES** : messe patriotique (CADUSA). A 18h, à **CHENEUX** : Edouard et Marie-Berthe de Harenne-David de Lossy et défunts de la famille. Abbé Stiennon (m.f.). François-Antoine Jacquet (mf).

Dimanche 11 janvier, 9h30, à **TROIS-PONTS** : Jean Thonon. Les époux Deprez-Rasquin, Philippe Deprez, Claude Piron et Damien. José Servais. A 11h, à **WANNE**: messe.

Sont retournés à la maison du Père :

- Thierry SCHMITZ (63 ans), veuf de Martine LEGRAND-DELNOY, décédé à Malmedy, le 23 décembre 2025 (La Gleize)
- Daniel MEYER (74 ans), compagnon de Emmanuèle DEBRAS, décédé à Trois-Ponts, le 19 décembre 2025 (Trois-Ponts)
- Olivier DUWEZ LAMBERTY (52 ans), décédé à Trois-Ponts, le 21 décembre 2025 (Trois-Ponts)